
“杠子头”是剪子巷开设
的评谈说理栏目，互动方式
有三种：注册微博齐鲁(http：
//tr.qlwb.com.cn)“杠子头”织
围脖；话题投稿：q lwb jzx@
163 .com；QQ群：107866225。

70后：实在不敢生

@冯政琪：我是一名70后，女儿
已经上高三了。对我们夫妻来说，二
孩，不生也好。一是年龄大了；二是
生活压力大，我们夫妻月收入1万元
左右，还房贷和日常生活开支外所
剩不多，想要二孩养不起；三是孩子
没人照看，老人都七十多岁了，没有
精力看孩子；四是女儿有意见。

年轻母亲：生二孩，挺犹豫

@王婷：我家大宝出生后一直
由奶奶和姥姥轮流照看。公婆60岁
左右，都不想让我们要二孩，宝宝的
姥姥姥爷年纪又快七十了，更不能
指望他们。我和老公也不能放弃工
作，找外人来看又不放心，还是好好
把大宝养大再说吧。

姐弟亲情

是一笔精神财富

@白顺清：笔者有一朋友，有两个
孩子，大的是女儿，小的是儿子。朋友
讲，弟弟从小就和姐姐亲近，妈妈说的
话不一定管用，但到了姐姐这儿准行。
弟弟大约从三岁起，每天下午都等着
姐姐放学回来才肯吃饭，而姐姐回来
后的第一件事就是抱弟弟。

电话：96706
邮箱：qlwbjzx@163 .com
QQ群：107866225

亲历

本期杠子头【冯勇】
通过对来稿质量、数量统计,冯勇获得了本

期“杠子头”称号,获得杠子头津贴100元。
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【杠子头】

我国将全面实施一对夫妇可
生育两个孩子政策，积极开展应
对人口老龄化行动。据记者调查，
全面放开二孩后，预计济南后年
的出生人口数量会突破10万。全
面放开二孩让不少人很欣喜，也
有因经济压力等的加大而不敢生
二孩。在济南，要不要生二孩，您
咋看？欢迎继续讨论，我们也将在
接下来几天连续刊登您的观点和
见解。

开杠

要要不不要要生生二二孩孩
不不只只是是钱钱的的事事儿儿

@赵鹏：生不生二孩，
一定要慎之又慎地严肃对
待。对一些经济状况并不富
裕的家庭来说，一旦选择了
要二孩，生活质量肯定会受
到影响。子女入托、入学等
一系列难题将会双倍呈现。

@巩姗：相当一部分的
80后，没有手足之谊去分担
赡养父母的重担，却背负上
养育两个孩子的责任。人口
金字塔的两端在膨胀扩大，
中流砥柱的压力不言而喻，
一旦他们垮了，整个金字塔

将面临失衡。
@刘建国：生二孩会不

堪重负。如今与以往不同，
生育和抚养一个孩子，投入
的时间和金钱非常之多。仔
细想想，光孩子用的尿不
湿、奶粉等，一个月就得过
千元，更不用说日后购买学
区房、参加辅导班、上大学
等等。假如只生一个孩子，
就可以将所有的精力用在
一个孩子身上，真正实现优
生优育的目标。

@何磊：在济南这样的

城市，生养二胎要具备以下
几个条件：一、男方有较稳
定的工作且收入不菲，其经
济条件能保证四口之家尤
其是女方在孕育期间的家
庭正常开支；二、家庭幸福
美满，包括双方老人身体健
康，且之间关系和睦融洽；
三，能提供良好的教育环境
和资源。男女双方要有培养
孩子成长的责任和担当。达
不到以上标准，还是现实一
些吧，否则自己受累，还给
别人添麻烦。

●经济和时间压力，二孩要不起

●多个孩子多分亲情陪伴
@台应新：无论从家庭

生活的哪个方面，生二孩都
是应该的或必须的。随后带
来的至少八个方面的费用
支出你要计算好，即衣、食、
住、行、医疗、教育、娱乐、就
业等。如果不考虑那么多，依
照国家和政府的长远规划，
不如先生下来再说，生活艰
苦点怕什么，孩子嘛，有骨
头就不怕不长肉。

@雪樱：在济南生二

孩，压力可以承受。生不生
二孩，夫妻应达成一致，要
有一定的生活规划，也要摆
正心态，不要过度恐慌，积
极面对现实。

@朱传云：孩子应该有
个伴儿。独生子女政策下，
不管是男孩还是女孩，孩子
都是独苗，并没有兄弟姐
妹。一方面，在孩子成长过
程中，由于缺少了兄弟姐
妹，传统亲情慢慢被淡化。

另一方面，父母不可能一直
陪伴孩子。生育两个孩子之
后，就可以让孩子有个伴
儿，彼此之间能够相互协商
和帮助。

@闫新成：为了应对人
口老龄化，有条件的应尽量
生育二孩。正如有人所言，
人类世界，一是存人，二是
存物，第三项才是存钱。充
分说明人的重要性，有生育
二孩条件的尽量生育。

□徐剑锋

“全面二孩”生与不生，
表面上看是件“家务事”，但
背后所涉及的制度设计、政
策保障等一系列问题，亟需
公共服务政策与生育政策
相匹配，由政府“托底”承担
更多的生育成本。比如，只
有劳动保障体系更加健全，
才能让正值“事业攀升期”

的女性有“底气”敢怀孕、能
腾出时间去抚养二孩；又
如，当教育、医疗等成本支
出不再高不可攀，年轻父母
才不会为孩子的就学就医
问题忧心忡忡而产生“恐
生”心理；再如，从“一对夫
妻一个孩”到“单独二孩”，
再到“一对夫妻两个孩”，计
生体系的重心应从“计划”
向“服务”转移，更加注重为

二孩和有两个孩子的家庭
提供优质的指导与服务。

让“全面二孩”想说“爱
你”很容易，归根结底在于
消除公众对于社会环境的

“后顾之忧”。相关职能部门
尤应统筹规划、及时跟进配
套措施，用更加完善的公共
服务、更为人性化的制度设
计，让育龄群众既科学生好
二孩、更精心育好二孩。

在济养娃的经济账

@冯勇：去年济南城市
居民人均可支配收入38763

元。从怀孕生产到上大学，
养育一个孩子的正常开销，
据相关媒体估算，一个家庭
在经济上至少要支出31万
元左右。31万除以孩子的大
学毕业时的年龄，粗略地以
22年来计算，大概年均1 . 4

万。这个数字虽然不是很准
确，但完全可以作为一个坐
标，我们济南市民的经济收
入还是负担得起二孩的。

需关怀高龄孕产妇

@曲征：“全面二孩”政
策一旦真正落实，如果高龄
妇女也有生育欲望，这种愿
望同样应该受到尊重，但是
一些随之而来的问题不能
不未雨绸缪。医院等医疗机
构要采取一系列措施，诸如
专门开辟高龄妇女生育咨
询部门、护理部门以及产前
关爱机构等等，来保障高龄
妇女如愿实现生产二孩的
意愿。另一方面，企事业单
位也应该为怀二孩的职工

大开绿灯，尽可能地给予高
龄孕妇适当照顾、适当延长
产假等等。

“二孩”照进现实
政策应兜底

@韩桂香：要不要二
孩，首先应该放下焦虑，根
据家庭情况做出选择，量力
而行，而不是随波逐流。而
社会保障政策方面也应兜
底。无论是产假延长，儿童
权益保护，还是义务教育的
拓宽等等，是保障全面二孩
落地的有力支撑，也是重要
的民生保障。

@王乐良

二三十岁正当时，
生育二胎成主力。
不为防老有依靠，
只为儿女有膀臂。
生活普遍得改善，
花费多少别算计。
让生就生莫犹豫，
错过年龄悔莫及。

@黄伟民

二孩政策全放开，
独子时代已不再。
有人纠结有人爱，
要与不要分两派。
各家自有一本账，
方方面面想明白。
抚养成本划得来，
正常生活不妨碍。
细细斟酌算计好，
再定是否生二孩。

杠上花

精论

打油诗

生二孩不只是“家务事”

在医院产科门诊，不少孕妇正在等待做检查。本报记者 陈文进 摄 (资料片）
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